



DIOZESE BOZEN-BRIXEN
DIOCESI BOLZANO-BRESSANONE
DIOZEJA BULSAN-PERSENON



Rundbrief
Juli 2023
Nr. 113

An Alle
Schwestern und Brüder der
Orden und Kongregationen
Ordini e congregazioni
Orden y congregaziõns



Liebe Schwestern, liebe Brüder,

sowohl im Alten als auch im Neuen Testament wird uns vor Augen geführt, dass wir als Volk Gottes unterwegs sind. Schauen wir uns die Geschichte unserer Ordensgemeinschaften an, so waren auch unsere Vorgänger*innen unterwegs. Mit nüchternem Realismus und prophetischem Auftrag haben sie immer dort ihre Zelte aufgeschlagen, wo sie am wirkungsvollsten auf die jeweiligen Nöte der Zeit antworten konnten.

Und dann kam die Zeit, in der der Auftrag erfüllt war oder von anderen übernommen wurde. Wir alle kennen das sehr gut. Viele der Schwestern und Brüder sind jetzt in einem Alter, in dem sie den wohlverdienten Ruhestand genießen und sich vermehrt dem spirituellen Leben widmen können. In Dankbarkeit und Gelassenheit wollen wir den Weg der engeren Nachfolge weiterwandern.

Sr. Mirjam Volgger

Allerlei Mitteilungen - Informeller Teil

Exodus der Kreuzschwestern

Jahrelang gab es in Meran die „Marienherberge“, die von den Kreuzschwestern geführt wurde. In den letzten beiden Jahrzehnten wurde sie zum Rückzugsort der Schwestern aus den verschiedenen Filialen, wo sie ihren Lebensabend verbringen konnten. Da die Schwestern ein Leben lang hier in Südtirol gewirkt haben, war es der Provinzleitung in Besozzo ein großes Anliegen, dass sie hier auch den Lebensabend verbringen können. Eine Reihe von Umständen stellte die Gemeinschaft hinsichtlich der Betreuung der Schwestern vor eine riesige Herausforderung, die sie veranlasste, von außen Hilfe zu suchen. Das Entgegenkommen der Stiftung St. Elisabeth, im Jesuheim in Girlan für alle Schwestern eine Unterkunft zu bieten, war eine Lösung, die gerne angenommen wurde. Für Anfang des Jahres war der Umzug geplant und im März zogen 15 von den insgesamt 18 Schwestern ins Jesuheim. Die übrigen drei waren zu diesem Zeitpunkt bereits in Martinsbrunn, weil sie dort in der Pflegeabteilung untergebracht waren. Geplant ist, dass auch diese in naher Zukunft ins Jesuheim übersiedelt werden. Inzwischen haben sich die Schwestern gut eingelebt. Zusammenfassend kann man sagen: Dies ist ein Beispiel gelebter Synodalität.



Grund zur Freude im Augustiner Chorherrenstift von Neustift

Die Vorbereitung ist lang und intensiv, Vorfriede und Aufregung sind groß: Eine Priesterweihe ist etwas ganz Besonderes und eine Priesterweihe in der Stiftsbasilika von Neustift hat Seltenheitswert, denn die letzte fand dort vor 69 Jahren statt. Zur Priesterweihe von H. Maximilian Maria Stiegler durch Diözesanbischof Ivo Muser konnte der Neustifter Prälat Eduard Fischnaller zahlreiche Priester und Gläubige aus nah und fern begrüßen, darunter auch Abt Jean Scarcella von Saint-Maurice, den Abtprimas der Konföderation der Augustiner Chorherren, und mehrere andere Äbte.

Der Deutsche Orden feiert ein Riglergedenkjahr

Sehr ausführlich berichteten die Medien über die einzelnen Veranstaltungen zum Gedenkjahr 150. Todestag von P. Peter Paul Rigler OT. Zu Lebzeiten war der „Engel von Tirol“, wie ihn Papst Benedikt XVI. nannte, eine große Persönlichkeit, ein gefragter Exerzitienleiter und ein treuer Nachfolger des Herrn. Unter anderem wurde zu diesem Anlass eine neu gestaltete Gedenkstätte in der Michaelskapelle von Niederlana errichtet. In der darunter liegenden Gruft ruhen die sterblichen Überreste von P. Peter Paul Rigler.

P. Ewald Volgger wurde zum Postulator ernannt.

Die „Congregatio Jesu“ feierte 300 Jahre Wirken in Meran

Am 8. Juni fand in der St. Nikolauskirche von Meran ein feierlicher Dankgottesdienst statt. Im Anschluss wurden die 300 Jahre Wirken der Schwestern der Congregatio Jesu sehr anschaulich in einem Festakt präsentiert. Die Geschichte der „Englischen Fräulein“ in Meran, wird im Frauenmuseum, Meinhardstr. 2 sehr aufschlussreich und in beeindruckender Weise gezeigt. Die Ausstellung ist bis Mai 2024 zugänglich, jeweils von Mo – Fr, von 10 – 17 Uhr, an den Samstagen von 10 – 12,30.



- **Novum:** Sr. Gudrun Leitgeb von den Tertiarschwestern in Brixen übernimmt mit 1. September 2023 die Aufgabe als „Spiritualin“ am Vinzentinum in Brixen. Wir wünschen ihr ein segensreiches Wirken bei der Jugend
- **Großes Bedauern** löste der Weggang von P. Ulrich Kössler OSB aus dem Kloster Muri Gries aus.
- **4 Mönche aus dem Stift Heiligenkreuz** kommen zunächst probeweise ins Kloster Säben. Sie wollen prüfen, ob es für sie auf längere Zeit passen wird.

Jubilare und Jubilarinnen 2023

Tertiarschwestern

- Sr. M. Cäcilia Wenter 70 Jahre Profess
- Sr. Maria Agnes March 70 Jahre Profess
- Sr. Daniela Volgger 60 Jahre Profess
- Sr. Elisabeth Tschurtschenthaler 50 Jahre Profess

Barmherzige Schwestern Meran

- Sr. Irene Hilber 60 Jahre Profess
- Sr. Hedwig Burger 60 Jahre Profess

Barmherzige Schwestern in Bozen

- Sr. Maria Julia Karbon 70 Jahre Profess
- Sr. Augustina Maria Reichegger 60 Jahre Profess
- Sr. Maria Florina Kofler 60 Jahre Profess
- Sr. Helene Maria Pircher 60 Jahre Profess
- Sr. M. Rosa Frank 50 Jahre Profess
- Sr. M. Agnes Trafoier 50 Jahre Profess

Congregatio Jesu

- Sr. Adriana Insam 60 Jahre Profess

Kreuzschwestern

- Sr. Thekla Rigo 60 Jahre Profess

Augustiner Chorherren

- Markus Irsara 60 Jahre Priesterweihe
- Eduard Fischnaller 25 Jahre Priesterweihe

Benediktiner Muri Gries

- P. Peter Stuefer 25 Jahre Priesterweihe

Deutschorden

- P. Peter Lantschner 60 Jahre Priesterweihe

Zisterzienser Meran

- P. Cyrill Greiter 25 Jahre Priesterweihe
- P. Michael Glink 25 Jahre Priesterweihe

Comboni Missionare

- P. Gianpietro Pellegrini 40 Jahre Priesterweihe

St. Josefsmisionare

- P. Jakob Kirchler 50 Jahre Priesterweihe
- P. Karl Oberprantacher 50 Jahre Priesterweihe

Pallotiner Patres

- P. Jochen Ruiner 25 Jahre Priesterweihe

Salesianer Patres

- P. Giorgio Gallina 40 Jahre Priesterweihe



Allen Jubilarinnen und Jubilaren sei an dieser Stelle ein großes Danke ausgesprochen für alles, was sie in den vielen Jahren zur Ehre Gottes und zum Wohle der Menschen geleistet haben. Möge Gott euch allen das zukommen lassen, was ihr braucht, allen voran Gesundheit und die nötige Gelassenheit, den Lebensabend in Ruhe zu verbringen. All jenen, die noch aktiv sind, Gottessegnen für euer Wirken und euer Sein im Dienste des Herrn.

Unsere lieben Verstorbenen

Die Todesfälle des 1. Halbjahres 2023

04.01.	Andreas Huber	78 J.	Augustiner Chorherr, Neustift
20.01.	Sr. Rosa Mair	85 J.	Salvatorianerin, Meran
05.03.	Sr. Heriberte Plattner	98 J.	Steyler Missionsschw. Laupheim (D)
12.03.	P. Wendelin Pohl	83 J.	Steyler Missionar
01.04.	Sr. Luise Mair unter der Eggen	91 J.	Barmherzige Schwester, Gries/BZ
01.05.	P. Toni Ganthaler	77 J.	SVD/St. Gabriel-A; Burgstall
04.05.	Sr. Walburga Erlacher	100 J.	Tertiarschwester, Brixen
07.05.	P. Leonhard Beikircher	89 J.	Kapuziner, Bruneck
11.05.	Sr. Lydia Gatterer	85 J.	Kreuzschwester, Meran
02.06.	Sr. Franka Gamper	90 J.	Tertiarschwester, Marienlinik
07.06.	Remigius Weissteiner	87 J.	Chorherr von Neustift
19.06.	P. Valentin Rieder	84 J.	Kapuziner, Bruneck

In großer Dankbarkeit und mit vielen netten Erinnerungen wollen wir ihrer gedenken und ihnen vor allem auch Danke sagen für den Einsatz im Kloster, für die Gemeinschaft und für das Wohl vieler Menschen in der Kirche und darüber hinaus.



Gott möge ihnen alles lohnen! Mögen sie ruhen in Seinem Frieden!

